

В НОМЕРЕ:

КОЛЛЕКТИВНАЯ ПАМЯТЬ

Глобальная память

- 11 *«Один из уже заметных результатов — это то, что гораздо больше заинтересовались украинской культурой». Интервью с К. Келли*
- 31 **М. Е. СОРОКА** *Как историки сотрудничали с правительствами. Размышления над дипломатическими документами*

Национальная память

- 50 **В. С. СТАФ** *Чукотка как место памяти: от первопроходцев до «Территории»*
- 62 **И. БЕЛЯЕВ** *Декоммунизация Монте-Кассино? История спора об одном польском памятнике*

К 100-летию эсеровского процесса и «философского парохода»

- 69 *«В 1922 г. власти создали основы того, что мы традиционно понимаем под репрессивной сталинской системой» Интервью с К. Н. Морозовым*
- 103 *1922 год: начало репрессивного цикла. Беседа с А. В. Шубиным*

Образование и распад СССР в исторической памяти.

К 100-летию советского проекта

- 108 *Национальный вопрос на постимперском пространстве России и образование СССР. Беседа с Б. И. Колоницим*
- 125 *«СССР — конструкция, эффективная для своего времени» Беседа с А. В. Шубиным*
- 130 **А. В. ШУБИН** *Горбачев как историографическая проблема*

Память об эпохе коммунизма в Восточной Европе

133 А. С. СТЫКАЛИН

Исповедь человека своего поколения. Ключевые события чехословацкой истории XX века в воспоминаниях чешского историка Милоша Гаека. Рец.: Гаек Милош. Воспоминания о чешских левых. М.-СПб, Нестор-История, 2019. 488 стр. Отв. редактор и автор послесловия д.и.н. Г.П. Мурашко, перевод с чешского д.филол.н. Г.П. Нецименко

160 Л. М. БЕЖЕНАРУ

Румыния 1980-х годов глазами командированных американских преподавателей

История и школьное образование

178 К. Ю. ЕРУСАЛИМСКИЙ

О более чем неудачном проекте исторического образования, или Почему уроки труда и обороны важнее уроков истории?

186

*«Это была попытка по-другому ответить на вопрос и о содержании образования — чему учить?»
Интервью с Р.И. Курбатовым*

196 Р. И. КУРБАТОВ

Ремесло историка: как учить истории в школе

Историческая память и международное право

202 Ю. А. ЩЕРБАКОВА

Спор европейских государств о конфискованном имуществе как разновидность исторических споров. К истории конфликта между Чешской Республикой и Княжеством Лихтенштейн

История в художественной литературе

209 М. А. АРТЕМЬЕВ

Читал ли Гюго Лермонтова? («Бородино» и «Кладбище в Эйлау» как солдатский нарратив о наполеоновских войнах)

216 А. А. ТЕСЛЯ

Безвременье: несколько слов о «Глухой поро листопада» Юрия Давыдова

РЕЦЕНЗИИ

Методология истории

220 С. С. БЕЛЯКОВ

Книга Марка Бассина о Льве Гумилеве. Рец.: Bassin M. The Gumilev Mystique: Biopolitics, Eurasianism, and the Construction of Community in Modern Russia (Culture and Society after Socialism), Cornell University Press, 2016

Мир233 **Н. Н. ПОДОСОКОРСКИЙ**

О «Краткой истории Франции» Джона Норвича. Рец.: Норвич Дж. Краткая история Франции / Пер. с англ. О. В. Строгановой. М.: КоЛибри, Азбука-Аттикус, 2020. 480 с.: ил.

243 **Н. Н. ПОДОСОКОРСКИЙ**

О новой биографии Наполеона М. М. Куриева. Рец.: Куриев М. М. Это Н. Москва: У Никитских ворот, 2020. 592 с.

250 **И. Н. СЕЛИВАНОВ**

Движение неприсоединения вчера и сегодня: взгляд из Белграда и не только. Рец.: The 60th anniversary of the Non-Aligned Movement / edit by Duško Dimitrijević and Jovan Savoški. Belgrade: Institute of International Politics and Economics, 2021. 509 s.

258 **И. М. БЕЛЯЕВ**

Книга для дополнительного чтения. Рец.: Шарый А. В. Чешское время: большая история маленькой страны: от святого Вацлава до Вацлава Гавела. М.: КоЛибри, Азбука-Аттикус, 2022. 592 с.

Русское средневековье261 **Д. В. ГЛУХОВ**

Ближе всех к царю. Рец.: Козляков В. Н. «Ближние люди» первых Романовых. М.: Молодая гвардия, 2022. 343 с.

269 **Д. В. СЕНЬ**

Игра всерьез... Рец.: Ляпин Д. А. Игра в царя: социально-политическая борьба в России во второй половине XVII века. М.; СПб.: Центр гуманитарных дисциплин, 2022. — 284 с.

Российская империя276 **М. В. БАТШЕВ**

Памятник доброй воли и усердия. Рец.: Князь П. А. Вяземский и Н. П. Барсуков. Переписка. Составление, публикация, вступительная статья, комментарий и указатель имён Д. П. Ивинского. М.: Р. Валент. 2021. 620 с.

Гражданская война280 **В. И. ГОЛДИН**

Россия в Гражданской войне: критический анализ нового энциклопедического издания

293 **А. Ю. ВОВК**

Республика Холодный Яр. Рец.: Ю. Ю. Горлис-Горский. Холодный Яр / пер. с укр. и коммент. С. И. Лунина. СПб.: Алетейя, 2022. 236 с., илл.

СССР

- 297 **Н. Н. ПОДОСОКОРСКИЙ** *О ранней сталинской пропаганде в журнале «Крокодил». Рец.: Юрганов А.Л. В кривом зеркале сатиры. Культ вождя партии большевиков и официальная сатира в середине 20-х — начале 30-х годов. М.; СПб.: Центр гуманитарных инициатив, 2022. 496 с.*
- 305 **Л. Р. ХУТ** *Самостояние, или «Человек стоит столько, сколько стоит его слово». Размышления о книге: Ефросиния Керсновская. Сколько стоит человек. М.: Ко-Либри, Азбука-Аттикус, 2021. 800 с.*
- 316 **М. М. САФОНОВ,
Ф. К. ЯРМОЛИЧ** *Рец.: Карасюк Д. Как мы любили «Битлз». История битломании в СССР. Екатеринбург: М., 2022.*
- 325 **Д. И. ЛЮКШИН** *Когда тенденциозность становится информативной. Размышления об опыте истолкования политизированной истории*
-

ВРЕМЯ ИСТОРИКА

- 332 *«Я живу, чтобы опровергнуть утверждение, что среда определяет человека». Интервью с Н. Н. Подосокорским*
- 346 *«Жизнь дала второй шанс...» Интервью с К. Н. Морозовым*
- 382 *«Я преподнесла букет Хрущёву, Микоян меня дёргал за косичку, а я через переводчика спросила Индиру Ганди, почему у неё в носу дырка с камешком». Интервью с М. В. Михайловой*
-

КОНФЕРЕНЦИИ

- 409 **Л. А. ТЕРУШКИН** *О конференции «Память и идентичность — V. Травма в исторической памяти»*
- 413 **В. И. ГОЛДИН** *«И на Тихом океане свой закончили поход...»: итоги научной конференции во Владивостоке о Гражданской войне в России*
- 422 *Требования к публикации статей и материалов*

IN THE ISSUE:

COLLECTIVE MEMORY

Global memory

- 11 *“One of the already noticeable results is that now there is much more interest in Ukrainian culture”. Interview with C. Kelly*
- 31 **M. E. SOROKA** *Historians Collaborating with Governments. The Case of Diplomatic Documents*

National Memory

- 50 **V. S. STAF** *Chukotka as a place of memory: from pioneers to «Territory»*
- 62 **I. BELIAEV** *Decommunization of Monte Cassino? Case of an argument about one Polish monument*

To the 100th anniversary of the Socialist-Revolutionary process and the “philosophical steamboat”

- 69 *“In 1922, the authorities created the foundations of what we traditionally understand as the repressive Stalinist system”. Interview with K. N. Morozov*
- 103 *1922: the Beginning of the Repressive Cycle. Conversation with A. V. Shubin*

The formation and collapse of the USSR in historical memory. To the 100th anniversary of the Soviet project

- 108 *The National Question in the Post-Imperial Space of Russia and the Formation of the USSR. Conversation with B. I. Kolonitskii*
- 125 *«USSR — a design effective for its time» Conversation with A. V. Shubin*
- 130 **A. V. SHUBIN** *Gorbachev as a historiographic problem*

Memory of the era of communism in Eastern Europe

- 133 **A. S. STYKALIN** *Confession of a man of his generation. Key events of the Czechoslovak history of the 20th century in the memoirs of the Czech historian Miloš Hájek. Rev.: Gaek Milosh. Vospominaniya o cheshskikh levykh. M.-SPb, Nestor-Istoriya, 2019. 488 str. Otv. redaktor i avtor poslesloviya d.i.n. G. P. Murashko, perevod s cheshskogo d.filol.n. G. P. Neshchimenko*
- 160 **L. M. BEJENARU** *Romania for 1980s viewed by the eyes of American visiting professors*

History and school education

- 178 **K. Yu. ERUSALIMSKII** *On more than failed project of historical education, or Why the labor and defense lessons overlap the lessons of history?*
- 186 *"It was an attempt to give a different answer to the question about the content of education – what to teach?" Interview with R. I. Kurbatov*
- 196 **R. I. KURBATOV** *The historian's craft: how to teach history at school?*

Historical memory and international law

- 202 **Yu. A. SHCHERBAKOVA** *The Dispute of European States on confiscated property as a kind of historical disputes. To the history of the conflict between Czech Republic and Principality of Liechtenstein*

History reflected in fiction

- 209 **M. A. ARTEMYEV** *Did Hugo read the poems of Lermontov? («Borodino» and «Cemetery in Eylau» as a soldier's narrative about the Napoleonic wars)*
- 216 **A. A. TESLYA** *Without time: a few words about «The Deaf time of the leaf fall» by Yuri Davydov*

REVIEWS

History Methodology

- 220 **S. S. BELIAKOV** *Mark Bassin's book about Lev Gumilev. Rev.: Bassin M. The Gumilev Mystique: Biopolitics, Eurasianism, and the Construction of Community in Modern Russia (Culture and Society after Socialism), Cornell University Press, 2016*

The world

- 233 **N. N. PODOSOKORSKY** *About John Norwich's «A Brief History of France».*
Rev.: Norwich J. *Kratkaya istoriya Francii / Per. s angl.*
O. V. Stroganovoj. M.: KoLibri, Azbuka-Attikus, 2020.
480 p.
- 243 **N. N. PODOSOKORSKY** *About the new biography of Napoleon by M. M. Kuriev.*
Rev.: Kuriev M. M. Eto N. Moskva: U Nikitskih vorot,
2020. 592 p.
- 250 **I. N. SELIVANOV** *The Non-Aligned Movement Yesterday and Today.*
Review: *The 60th anniversary of the Non-Aligned
Movement / edit by Duško Dimitrijević and Jovan
Čavoški. Belgrade: Institute of International Politics
and Economics, 2021. 509 s.*
- 258 **I. M. BELIAEV** *A book for the extra reading. Review: Шары́й
А. В. Чешское время: большая история маленькой
страны: от святого Вацлава до Вацлава Гавела. М.:
КоЛибри, Азбука-Аммукус, 2022. 592 с.*

Russian Middle Ages

- 261 **D. V. GLUKHOV** *Closest to the tsar. Rev.: Kozlyakov V. N. "Blizhnie
lyudi" pervykh Romanovykh. Moscow: Molodaya
Gvardiya, 2022. 343 p.*
- 269 **D. V. SEN'** *Game seriously... Rev.: Lyapin D. A. Igra v tsarya:
social'no-politicheskaya bor'ba v Rossii vo vtoroj
polovine XVII veka. M.; SPb.: Centr gumanitarnykh
disciplin, 2022. — 284 с.*

The Russian Empire

- 276 **M. V. BATSHEV** *Monument of good will and diligence. Rev.: Knyaz'
P. A. Vyazemskij i N.P. Barsukov. Perepiska. Sostavlenie,
publikaciya, vstupitel'naya stat'ya, kommentarij
i ukazatel' imyon D.P. Ivinskogo. M.: R. Valent. 2021.
620 s.*

The Civil War

- 280 **V. I. GOLDIN** *Russia in the Civil War: critical analysis of the new
encyclopedic edition*
- 293 **A. Yu. VOVK** *Republic Kholodny Yar. Rev.: Yu. Yu. Gorlis-Gorsky.
Kholodny Yar / trans. from ukr. and comment.
S. I. Lunin. St. Petersburg: Aletya, 2022. Pp. 236.*

USSR

- 297 **N. N. PODOSOKORSKY** *About the early Stalinist propaganda in the magazine «Crocodile». Rev.: Yurganov A.L. V krivom zerkale satiry. Kul't vozhdya partii bol'shevikov i oficial'naya satira v seredine 20-h — nachale 30-h godov. M.; SPb.: Centr gumanitarnykh iniciativ, 2022. 496 p.*
- 305 **L. R. KHUT** *Self-standing, or «A person is worth as much as his word is worth». Reflections on the book: Euphrosinia Kersnovskaya. How much does a person cost. M.: Ko-Libri, Azbuka-Atticus, 2021. 800 p.*
- 316 **M. M. SAFONOV,
F. K. YARMOLICH** *Rev.: Karasyuk D. Kak my lyubili «Bitlz». Istorija bitlomanii v SSSR. Ekaterinburg: M., 2022*
- 325 **D. I. LYUKSHIN** *When tendentiousness becomes informative. Reflections on the experience of interpreting politicized history*
-

HISTORIAN'S TIME

- 332 *«The goal of my life is to refute the claim that the environment defines the person.» Interview with N.N. Podosokorsky*
- 346 *«Life has given a second chance...» Interview with K.N. Morozov*
- 382 *“I presented a bouquet to Khrushchev, Mikoyan pulled my pigtail, and I asked Indira Gandhi with the help of her interpreter why she had a hole with a pebble in her nose.” Interview with M. V. Mikhailova*
-

CONFERENCES

- 409 **L. A. TERUSHKIN** *About the conference «Memory and Identity — V. Trauma in Historical Memory»*
- 413 **V. I. GOLDIN** *“And on the Pacific Ocean Had Ended Our Campaign...”: Results of the Scientific Conference in Vladivostok on the Civil War in Russia*
- 422 *Requirements for publication of articles and documents*